

# DIARIO PATRIOTICO

## DE LA UNION ESPAÑOLA.

Palma 23 de Febrero de 1823.

Año XII. de la Constitucion, IV. de la libertad.

### CONSTITUCION DE LA MONARQUÍA ESPAÑOLA.

#### Cap. IV de los Ciudadanos Españoles.

Art. 22. *A los Españoles que por cualquiera linea son hábidos y reputados por originarios del Africa, les queda abierta la puerta de la virtud y del merecimiento para ser ciudadanos: en su consecuencia las Cortes concederán carta de ciudadano á los que hubieran echo servicios calificados á la patria, ó á los que se distingan por su talento, aplicacion y conducta, con la condicion de que sean hijos de legítimo matrimonio de padres ingenuos; de que esten casados con muger ingenua, y avecindados en los dominios de las Españas y de que exerzan alguna profesion, oficio ó industria útil con un capital propio.*

En tiempo del fanatismo este maléfico genio sembraba de tal modo su influxo en todas las clases, que no solo la Gran familia estaba desunida, sino que habia unas gerarquias rivales de las otras, y cuya extension era lo mas trascendental: Entre los Grandes habia efecto de fanatismo acerca en el origen de las familias, los titulos estaban fanatizados sobre el lustre de sus diferentes cunas, los nobles divididos segun la genealogia en sus nacimientos, y en los no nobles ó pueblo llamado *Plebeyo*, comun bajo &c. &c. habia mil etiquetas hijas del fanatismo, (aun no se han borrado del todo; pero la ilustracion, cuyos progresos son tan rápidos, lo desvanecerá en breve); pero ninguno igualaba la tirria que merecian los originarios del Africa. Convencidos los legisladores á cuya sabia perspicacia nada se ocultaba, de esto mismo dictaron el artículo 22 y desvanece todos los errores que sembraba el genio del mal.

### NOTICIAS ESTRANGERAS.

París 25 de Enero.

El diario de los Debates ha recopilado hoy todos los rumores que circulan de algunos dias á esta parte sobre los preparativos de guerra; de

que nosotros tenemos ya hecha mencion; asi que á juzgar por las apariencias, el ministerio se dispone seriamente á un rompimiento abierto con el gobierno español. Bajo esta hipótesis nosotros no podemos concebir que motivos han podido determinar la retirada del Duque de Montmorency; este es un misterio político que no nos encargamos de descifrar. Entretanto parece natural que el ministerio que ha decidido la guerra se encargue de su direccion y de la responsabilidad de tal medida.

El mismo periódico anuncia el movimiento ministerial que ha habido en Londres y que consolida la influencia y la política de Mr. Canning; pero calla las consecuencias inevitables de este acaecimiento: todos sabemos que el sistema de Mr. Canning tiende á conservar la paz de Europa, á fin de oponer una resistencia eficaz al excesivo engrandecimiento de la Rusia. Esta noticia ha hecho una sensacion tan viva en París que los fondos han subido considerablemente. Se piensa generalmente que el nuevo sistema político del gabinete de S. James influirá sobre el de las potencias continentales.

Igualmente no puede dudarse que se han renovado y estrechado intimamente las relaciones establecidas entre la Inglaterra y la España. La llegada de Lord Somerset á Madrid como embajador en el momento que los ministros de la Santa Alianza se separaban de aquella capital, es una prueba incontestable.

Asimismo se ha observado que sean los que fuesen los preparativos empezados, el ministerio Frances no ha hecho todavía ninguna declaracion positiva de sus miras ulteriores: Que el Duque de San Lorenzo no ha pedido ni recibido sus pasaportes: Que un representante de Austria (\*)

(\*) Alude á que habiendose separado el encargado de negocios Austriaco de Madrid, ha dejado uno de los individuos de la legacion en calidad de encargado por las ciudades Anseaticas.



ha quedado en Madrid y que la situación del Rey de España y de su familia no se ha empeorado. Después de todas estas consideraciones deducimos que la Francia no está todavía tan estrechamente ligada à la Rusia, para que obedeciendo su política, confie à la suerte de una guerra los intereses de su reposo y su prosperidad.—(Diar. const. de Barcelona.)

### AMERICA ESPAÑOLA.

Segun cartas de Caracas de 7 de noviembre los progresos del general don Tomas Morales son prodigiosos. El cuerpo que manda no era à su entrada en Maracaibo sino de 1500 hombres: pero à medida que ha ido avanzando este cuerpo se ha aumentado hasta tener hoy 3.000 hombres. El ejército colombiano estendido en la inmensidad de territorio que lleva este nombre, no pasa de 5.000 soldados, de los cuales es necesario deducir à lo menos 3.000 que son indispensables para las guarniciones de diferentes plazas, para continuar el sitio de Puerto Cabello, y para impedir que los descontentos saquen partido de las ventajas de Morales. Asi es que los gefes colombianos Soublotte, Paez y Montilla no tienen actualmente que oponer al bravo Morales mas que algunos 2.000 hombres: y como el general español, este nuevo Fabio (1), ha conocido que con un poco de paciencia aumentaria considerablemente la superioridad numérica de sus fuerzas, se ha propuesto fatigar al enemigo sin empeñar una accion general. En caso de que las tropas colombianas llegasen à forzar à su adversario à aceptar el combate, y no consiguiesen sobre él una victoria completa, seria rigorosamente consiguiente que todo el pais cayese en poder del general don Tomas Morales, y que los últimos restos del ejército de la moribunda república fuesen forzados à retirarse hasta las llanuras del Apure.

Mientras que la guerra emprendida por parte de don Tomas Morales con tanto ardor, comienza à devastar la parte accidental de la asolada Venezuela, todo el resto de Colombia sigue agitado por disensiones intestinas, nacidas en gran parte del descontento que reina en las tropas de la república, viéndose mandadas por oficiales ingleses, irlandeses, franceses y americanos de los Estados-Unidos. Ademas de esto, ya es absolutamente indudable que la gran masa de la poblacion de las provincias que hoy llaman Colombia, está completamente decidida à depender de la nacion española; y los necios ó mal intencionados que nos han estado persuadiendo lo contrario, cesarán ya en su temerario empeño, al ver que el general Morales ha sido recibido en

(1) *Cunctando restituit rem.*

Maracaibo con el entusiasmo con que se recibe à un libertador. Estas disposiciones de los pueblos unidas al carácter y prendas relevantes del nuevo gefe español, nos hacen esperar que va à cesar para siempre el escandalo que de algunos años à esta parte estan dando las regiones equinociales de América. Don Tomas Morales es un hombre muy popular, dotado de una admirable actividad y prodigiosa energía, y adornado de grandes conocimientos militares; cualidades à que rigorosamente debe su celebridad y el grado de mariscal de campo que hoy obtiene, y à que ha ascendido de grado en grado desde la ínfima clase del ejército. Es nacido en la isla de Tenerife, una de las Canarias; pero tiene mas de cuarenta años de residencia en las provincias de Venezuela.

### NOTICIAS NACIONALES.

San Sebastian 26 de Enero.

Columna volante de la provincia de San Sebastian.—Habiendo llegado à mi noticia en Vergara, hallandome observando los movimientos de los facciosos, que los cabecillas Zavala, Franch-Berriz y Gorostidi estaban reunidos en Aramayona, capitaneando entre todos el número de 350 bandidos, no dudé un momento en formar mi plan de persecucion; y para ponerlo en planta hice que se me reuniese la fuerza disponible de las guarniciones circunvecinas. Habiéndome incorporado con esta medida 20 individuos del regimiento de España, 100 de Betanzos y 35 de Salamanca, que con los 120 de la compañía de voluntarios de esta provincia que tengo el honor de mandar, formaba una columna de 275 hombres, emprendí mi marcha à Elgoibar en la tarde del 14 del corriente. Se me aseguró que los bandidos salieron de Aramayona con direccion à Marquina. En la madrugada del 15 salí de Elgoibar hácia aquel punto; y no bien hubo llegado à Marquina supe se hallaban en Lequeitio. Sin detenerme mas tiempo que el necesario para que la tropa tomase algun alimento seguí la ruta para dicho pueblo, adonde, sin embargo de los malos caminos, y una continua lluvia y nieve que impedia nuestra marcha, pude llegar la tarde del mismo dia, creyendo tener la dicha de batirlos. Pero cual fue mi sorpresa é indignacion al ver frustradas mis ideas y los deseos de los valientes que componian esta columna! Los infames, que jamas pueden permanecer largo tiempo en un punto, cuando saben que las tropas nacionales van en su alcance, mudaron de direccion hácia Navarniz. Lo fatigado de la tropa y la borrasca continuada de aguas y nieves me hizo permanecer aquella noche y el dia siguiente en dicho pueblo.



El 17, menos tempestuoso, sabedor de que la vil canalla ocupaba el pueblo de Navarniz, y que á los citados cabecillas estaba reunida la que osadamente se titula *Diputacion provincial*, aceleré mi marcha; llegué á Aulestia á las diez de la mañana, y en este punto hago un corto descanso para que la tropa tome algun refrigerio. Todo fue momentáneo, pues que la misma tropa ansiaba el instante de haberse á las manos con sus mas implacables enemigos. En efecto, repetidos los vivas de costumbre á la Constitucion, y reiterando nuestros votos de morir ó ser libres, partimos de aquel punto para Navarniz, enviando por delante una guerrilla de 30 voluntarios al mando del sargento Antonio Josef de Zumeta. Andada una legua entre nieves observé este cierto resplandor de los fusiles, que indicaba que á corta distancia habia una emboscada, y rompió el fuego con el mayor ardor, sin embargo de que los facciosos estaban al abrigo de buenos parapetos en los vallados de las heredades y caseríos inmediatos al pueblo. Viendo que los enemigos, superiores en número y posiciones, hacian vivo fuego á la guerrilla, dispuse reforzarla con el resto de los voluntarios á las órdenes del teniente coronel graduado D. Ramon de Zugaramurdi. La posicion que tenian los cobardes era tan ventajosa que ni se podia flanquear por derecha ni izquierda, por la gran cuesta y por haber mas de media vara de nieve, ni habia otro recurso que el camino. Pero el denuedo y valor tantas veces acreditado de este digno oficial, superó todos los obstáculos, porque despreciando el fuego vivo de los enemigos, cargó impetuosamente, y logró desalojarlos de la primera posicion; mas la canalla se rehizo de nuevo en la entrada del pueblo. En vista de esto dispuso que la compañía saliese en guerrillas de flancos, reforzando la derecha con los 20 hombres de España á las órdenes del subteniente Garrido; quien á pesar de las dificultades que ofrecian el terreno y la mucha nieve, ganó una posicion, desde la cual se les hizo un vivo y acertado fuego. En este estado marché por el centro con el objeto de ganar el pueblo á la bayoneta con el resto de la columna, compuesta de los de Betanzos y Salamanca, los primeros por el capitan D. Josef Maria Gasé, D. Antonio Miranda de Castro, tenientes D. Bernardo Amado, D. Domingo de Castro, y el subteniente D. Angel Paz; y los segundos á las órdenes del teniente D. Antonio Gonzalez y el subteniente D. Francisco Pineda, despreciando altamente el fuego de la canalla, y sin que nos arredrasen su posicion ni sus parapetos en la entrada del pueblo.

Consentí sin duda ninguna tener un dia de gloria con la entusiasmada tropa que tengo el honor

de mandar; pero los infames, que solo son valientes cuando no tienen quien les haga frente, se pusieron en precipitada fuga en todas direcciones, no pudiendo seguir su alcance por la mucha nieve y cansancio de la tropa.

El resultado de la accion tan brillante por el valor y entusiasmo de la tropa, y su gran sufrimiento en tan penosa jornada, fue haber tenido los facciosos 6 muertos y bastante número de heridos, y haberseles cogido un caballo, una corneta, algunos fusiles y víveres, y haberse dispersado de tal modo la faccion que cada cabecilla huye por su lado. Por nuestra parte solo ha habido 4 voluntarios de la provincia heridos, dos de ellos levemente. Este es y será siempre el resultado que tendrán los que combaten contra las armas de la libertad.

Habiéndose distinguido, asi oficiales como tropa, con el patriotismo y valor propio de hombres libres, seria injuriar á los demas si se singularizase á alguno, pues todos ansiaban á porfia ser los primeros.

Viva la Constitucion! y V. S. muchos años.  
Durango Enero 19 de 1823.—Miguel de Sorca.—  
Sr. Gefe superior político de la provincia de S. Sebastian.

Concluyen las variedades del diario de ayer.

Se habla del mariscal Victor y todos saben que este no es un Suchet, un Soult, un Davoust. Cargado de años y envilecido en las antecámaras de las Tullerías, no creemos que se hallen en él las cualidades que necesita la guerra que se prepara. ¿Qué estímulo puede aguijonearlo ó incitarlo á correr nuevos peligros? ¿Qué gloria, que galardón le aguarda? Traiga á la memoria sus desgraciadas campañas en la península y emprenda si se atreve la conquista de este pueblo de héroes.

No quisiéramos llegar á otro término de la comparacion porque ya toca en la línea de lo ridiculo. El gefe de los ejércitos franceses en 1808 era Napoleon; el gefe de los ejércitos franceses en 1823 es el duque de Angulema. No es nada la diferencia.

Por último la primera guerra tuvo por estímulo el amor de la gloria, el deseo de un cuantioso botin, el entusiasmo que inspiraba el ejemplo de un gran conquistador y la memoria de los triunfos conseguidos en las orillas del Nilo, del Pó, del Danubio, del Rin y del Elba. Y qué móviles se pueden ofrecer al militar novel que detesta la dinastia por quien se le sacrifica? ¿Qué entiende él de legitimidad, de Constitucion, de Congresos ni de Santa alianza?

Otras mil consideraciones se ofrecen á nuestra imaginacion que dan nueva fuerza á las ya indicadas. El espacio no nos permite detenernos



en su examen; escogeremos sin embargo entre ellas una que no puede menos de saltar à los ojos de todo hombre sensato. La Francia paga en el dia mil millones de francos de contribucion; mucho mas de lo que pagaba cuando sus fronteras trazaban con una línea inmensa de Hamburgo hasta Roma. La guerra trae consigo el aumento indispensable de contribuciones: y ¿como se pagan estas cuando el comercio se paraliza, cuando se arrancan continuamente brazos à la agricultura, cuando la desconfianza pone nuevos obstáculos à las empresas mercantiles y cuando solo se presenta en el porvenir un cúmulo de males, de privaciones y de sacrificios?

Si de todos estos antecedentes queremos sacar una consecuencia natural y exacta, hallaremos que la providencia, cansada de las calamidades que han entrado à la Francia los príncipes que en el dia subyugan, permite que ellos abran por sus manos el abismo en que debe sumergirse un trono que hasta ahora se ha cimentado en la miseria pública y cuyo esplendor cuesta tantas lágrimas al mundo civilizado.

#### CIUDADANO GENERAL.

La cuarta brigada de la division provisional que tengo el honor de mandar, os dirige por mi órgano la espresion de los sentimientos de gratitud y respeto que profesan à vuestra apreciable persona. Los valientes que la componen han derramado lágrimas de ternura al contemplar el distinguido patriotismo que os adorna, y la decision é impavidez con que sabeis sacrificaros por la patria: ellos admiran vuestro heroismo y no dudan en aseguraros que ven con el mayor placer que mientras existan caudillos como vos, no puede vacilar el hermoso edificio de la libertad. Entrasteis victorioso, «Ciudadano general» en esos fuertes dó el despotismo osó tremolar un infame pendon, y los beneméritos guerreros que han tenido parte en vuestras glorias confiesan que todo se debe à vuestra pericia militar y à vuestro ecsaltado civismo.

¡Dichosos nosotros, ó digno Ciudadano, si podemos seguir aunque de lejos la senda de honor, de virtud y de gloria que nos habeis marcado! Deseamos frecuentes ocasiones de manifestaros que somos acreedores à participar de vuestros gloriosos trabajos, y contad siempre con nuestras bayonetas que ansiamos hundir en pechos de viles esclavos. No dudeis un solo momento, Ciudadano General, que si llegase un dia en que pudiese decirse «ecsisió la España libre» seria forzoso añadir «perecieron tambien los milicianos locales de Barcelona.» Vengan si se atreven los tiranos del Norte; pero, tiemblen! Ellos conocerán entonces cuanto puede el valor de los hombres libres.

Imprenta de Domingo Garcia,

Con estos sentimientos, que jamas se verán desmentidos tenemos la honra de tributaros el debido homenaje de respeto y consideracion con que somos, Ciudadano General, vuestros subordinados y hermanos de armas. Barcelona 8 de Febrero de 1823.—El Alcalde 1.º Constitucional Geffe de la cuarta brigada.—Ramon Maria Sala.—Al Ciudadano General Francisco Espoz y Mina.

Cierto cura cabecilla de una partida de facciosos, le pasó por las mientes echarles un sermón à sus individuos, y subiéndose sobre una peña empezó à dirigirles la palabra, casualmente la platica se dirigia à patentizar la humildad de nuestro Redentor al dejarse prender en el huerto de Getsamani, por donde queria probar que todo el que de sus súbditos falleciese en el campo debía recibir su muerte con resignacion: cuando de improviso suena una caja acompañada de algunos vivos à Riego y nuestro orador con sus oyentes se sobresaltan corren à las armas y el P. Cura manda tocar retirada diciendo muchachos, fuego al que se presente; à que le pregunta el sargento ¿digame V. mi comandante ¿pues no nos ha dicho ahora mismo que Jesucristo se dejó prender en el huerto con la mayor humildad? Respondiole muy fresco el reverendo: Jesucristo fue Jesucristo, pero yo soy un cura y bajo de estos hábitos hay carne y huesos como los de V. Sopla añadió el sargento y que tiempo aquel cuando mi abuela me decia que Vs. eran Stos.!!!

#### NOTICIAS DE PALMA.

Carta particular.—Barcelona 16 de Febrero.

Hoy han entrado tres cabecillas un frayle y 280 prisioneros que el valeroso Milans ha hecho en una accion de 2000 y mas que componian la faccion de 5 cabecillas reunidos, no componiendo la de dicho General sino la de tercera parte menos. Misa escapó tirándose en camisa por una ventana al Rio. Ha habido ademas 158 muertos, muchos heridos, 80 caballos cogidos, cargas de municiones &c. habiendo perdido en la retirada de la Seo de Urgel mucha gente.

De guerra: los franceses nos ofrecen 1000 hombres para hacernosla; pero por ahora tenemos treguas por seis meses: Piden que el Rey sea libre en sus providencias: y esto no lo lograrán de nuestro congreso Nacional; las cámaras no han decidido à favor ni en contra. Los franceses no están contentos con la guerra contra España, y el Embajador de Inglaterra à Paris ha dicho que si la rompen la romperán ellos ofensiva y defensivamente para cuyo efecto dicen que arman 60 Navios. Los Portugueses ponen 500 hombres: con que ancha Castilla si es cierto, y sino tambien.